

病気や障害を抱えた高齢者でも住み慣れたご自宅で最期まで過ごせます！

# 快適な在宅療養の実現は可能！

生活の質(QOL)の低下をもたらす  
薬の多剤併用。  
可能ならば5種類以下に！



## 求められるのは わが家の在宅療養 をうまく デザインすること

取材協力／高瀬義昌理事長・たかせクリニック

病院から在宅へ！  
わが家で過ごすのが一番！

「病気や障害などを抱えていても、病院より住み慣れた自宅で最期まで過ごしたい」

最近、こう考える高齢者が増えてきました。1週間や10日間くらいならまだしも、長期にわたる入院生活＝病院暮らしは、高齢者にとってかなりしも楽なものではないからです。「病院では同室の患者さんに気を遣わなければいけないし、お世辞にも『食事がおいしい』とはいえない。朝の起床から食事、入浴、就寝など

1日のスケジュールは決められており、きちんと守らなければいけないので息が詰まります。それよりは使慣れた家具などに囲まれ、気分も落ち着く我が家で過ごしたいと思うのは当然です」

こう指摘するのは、東京・大田区の「地域の見守り先生」として、ご自宅で療養する在宅療養患者さんを24時間365日診てやっている訪問診療専門クリニックたかせクリニックの高瀬義昌先生です。

一方、病院における手術などの治療が終わった途端、慌ただしく退院を迫られ、仕方なく自宅で療養される患者さんも少なくありません。

「国民医療費が過去最高の40兆円（2014年度）を突破」と予測されるなど急増する医療費軽減のため、厚労省が入院期間の短縮をはじめ、「病院から在宅療養へ」という流れをつくるため意識的に誘導しているからです」

いずれにしても、病気などを抱えた高齢者が自宅で快適に過ごすにはどうすればよいか、今後はこのことについて患者と家族はしっかりと考えておくことが求められます。

重要なのは患者さんと家族がそれ、「わが家の在宅療養」をしっかりとデザインすることです。その際、あらかじめ知つておいたほうがよい、と思われることがいくつかあります。

「まず第一に医療機関への通院が難しくなるなど患者さんの自立が損なわれ、家族や周囲の人からの介助や

まず地域包括支援センター  
を訪ねて相談を！

高瀬先生の地元・東京・大田区では地域の医療や福祉の各種専門機関、商店、企業などによって「おおた高齢者見守りネットワーク」（愛称「みま（も）」）が結成され、地域ぐるみで在宅療養の患者さんとその家族を支える態勢が整えられています。

## 「認知症」と「老化現象」のもの忘れの違い

認知症	老化現象
体験そのものを忘れる	体験の一部分を忘れる
忘れたことを理解できない	忘れたことを自覚している
食べたこと自体を忘れる	何を食べたかを忘れる
約束したこと自体を忘れる	約束をうっかり忘れる
買い物に行ったことを忘れ、また買い物に行く	買い物に行ったときに、買う物を忘れる
日付や曜日、場所などがわからなくなる	日付や曜日、場所などを間違えることがある
ヒントを与えても出来事を思い出せない	ヒントを与えると出来事を思い出す
つじつまをあわせるなど作り話をよくする	作り話はしない
財布や通帳などが見つからないと誰かに盗まれたと思いこむ	財布や通帳などが見つからないと努力して見つかるまで探す

それ、「わが家の在宅療養」をしっかりとデザインすることです。その際、あらかじめ知つておいたほうがよい、と思われるすることがいくつかあります。

「まず第一に医療機関への通院が難しくなるなど患者さんの自立が損なわれ、家族や周囲の人からの介助や

## 介護を受けている

### 患者さんの約8割が認知症！



#### 高瀬義昌 (たかせ・よしまさ) 理事長

1956年兵庫県神戸市生まれ。84年信州大学医学部卒業後、東京医科大学大学院修了、医学博士。2004年に高齢者医療が得意な在宅医療専門のたかせクリニックを開業し現職に。在宅の患者さんとその家族に側に立ち、わが国の在宅医療、在宅療養をリードする気鋭の訪問診療医として広く知られています。著書に『これで安心 はじめての認知症介護』(校正出版社)、『高齢者ケアのためのくすりの知識』(日本看護協会出版会)、『自宅で安らかな最期を迎える方法』(WAVE出版)、『早引き 介護のための医学知識ハンドブック』(ナツメ社)など多数。ほかに監修した書籍として『認知症のケアと治療一すぐに対立! 基本から実践まで』(じほう社)などがある。

たかせクリニック <http://www.takase-cl.org/>

〒146-0092 東京都大田区下丸子1-16-6-1F FAX 03-5732-2526



「第二に高齢の患者さんの多くは高血圧や糖尿病、脂質異常症、骨粗鬆症、心臓病、脳卒中、腰痛、膝の痛みなど複数の病気を持っているのが普通です。なかでも介護を受けている患者さんに限ると、症状の程度に差はあるもののその約8割に認知症が認められ、家族や周囲の人は認知症について正確な知識を持つことが必要とされます」

現在、認知症の患者さんは全国で500万人以上にのぼります。あと10年後、団塊の世代が75歳以上の後期高齢者に達する2025年には700万人を超えることになり、65歳以上の高齢者の5人に1人が認知症を患うと推定されています。認知症を早期に発見し、適切に対応することは国民1人ひとりの課題といえるでしょう。

「認知症についても早期発見・早期対応が不可欠です。つい最近、NPO法人『オレンジアクト』から認知症を早期発見するための『認知症に備えるアプリ』がリリースされました」



困った症状をすみやかに改善させたりするとも可能となります。

遅らせたり、

でも、認知症の患者さんに対する接し方やケアの方法などは、書籍や

インターネット上のサイトなどからも

学ぶことができます。あるいは、訪問

診療医や訪問看護師、訪問介護のへ

ルパーさんなどその道のプロから教

えてもらうなどすれば、少しづつで

あつたとしてもかならず適切な対応

を身につけていくことができます。

「全国47都道府県に支部がある『認

知症の人と家族の会』(高見国生代

表理事)に連絡し、困っていること

は有効と考えられる4つの質問が7項目に分けて表示されます。その質問に対して「いつもある」「ある」「ない」の回答を行うことで、認知症の疑いがあるのか否か、あるもののその約8割に認知症が認められ、家族や周囲の人は認知症について正確な知識を持つことが必要とされます。

「認知症の疑いはあります」と表示された場合、すみやかに認知症専門医の診察を受けるようにしてください」認知症を早期に発見し、早期に適切な対応を行えば、認知症の進行を遅らせたり、

でも、認知症の患者さんに対する接し方やケアの方法などは、書籍や

インターネット上のサイトなどからも

学ぶことができます。あるいは、訪問

診療医や訪問看護師、訪問介護のへ

ルパーさんなどその道のプロから教

えてもらうなどすれば、少しづつで

あつたとしてもかならず適切な対応

を身につけていくことができます。

「全国47都道府県に支部がある『認

知症の人と家族の会』(高見国生代

表理事)に連絡し、困っていること

この「認知症に備えるアプリ」では有効と考えられる4つの質問が7項目に分けて表示されます。その質問に対して「いつもある」「ある」「ない」の回答を行ってください」認知症を早期に発見し、早期に適切な対応を行えば、認知症の進行を遅らせたり、

でも、認知症の患者さんに対する接し方やケアの方法などは、書籍や

インターネット上のサイトなどからも

学ぶことができます。あるいは、訪問

診療医や訪問看護師、訪問介護のへ

ルパーさんなどその道のプロから教

えてもらうなどすれば、少しづつで

あつたとしてもかならず適切な対応

を身につけていくことができます。

「全国47都道府県に支部がある『認

知症の人と家族の会』(高見国生代

表理事)に連絡し、困っていること

ことが求められます。

「認知症の高齢者と接するとき、いつも大事なのは、相手の言葉や行動などを否定しないということです。一旦、患者さんの思いや怒り、不安、心配、悲しみなどを受けとめてください」

どのような理不尽と思われる言動にも理由があります。なぜそうした言

動に出るのかその原因などをさぐり、

認知症の患者さんと共に解決してい

くという対応が求められます」

しかし、それはいつても在宅療養

変です。当初はうまく対応できない

ことがほとんどでしょう。

でも、認知症の患者さんに対する接し方やケアの方法などは、書籍や

インターネット上のサイトなどからも

学ぶことができます。あるいは、訪問

診療医や訪問看護師、訪問介護のへ

ルパーさんなどその道のプロから教

えてもらうなどすれば、少しづつで

あつたとしてもかならず適切な対応

を身につけていくことができます。

「歳を重ねていけば、誰でも認知症にならぬ可能性があります。自分が介護される側になつたとき、されたくないことはしない。認知症になつてから診てもらっています。

&lt;p